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本报 讯　彭书霞 、淡敏玲不畏
强暴 ，勇斗歹徒 ，用 生命和鲜血 谱
写了一 曲 “二兰 ”式的英雄壮歌 ，
成为光荣的金融卫 士 。

二十二岁 的彭书霞生 前是丹凤
县资峪信用社的会计 ，十八岁 的淡
敏玲为 出纳 员 。十 月 七 日 六时许 ，
一名持刀 歹徒强行闯入该信用社 ，
图谋抢劫作案 ，正在值班守库的彭
书霞和淡敏玲临危不惧 ，立即与歹
徒展开了殊死搏斗 。

她们 忍 受 着 被砍 伤 的 剧 烈 疼
痛，没有半分的怯懦和后退 ，以 自
己的血 肉 之躯 ，毅然迎击着歹徒 的
嚣张 凶焰 。在搏斗中 ，彭书霞 同志
负伤二十余处 ，当 场壮烈牺牲 ；淡
敏玲 同志身 中 十 五刀 ，倒在了 血泊
之中 。送至丹凤县 医院时 ，淡敏玲
已呈失血性休克 ，血压为零 ，心率
每分钟达一百六十余次 ，生命垂危 。
经王志华 、刘 益民等 医务人 员全力
及时抢救 ，脱离了 生命危险 。

彭书霞 、淡敏玲为保卫 国家财
产始终没有 向歹徒交 出 金库钥匙 ，
才使得金库的现金、票据 、重要凭
证和印 章安然无恙 。

彭书霞和淡敏玲——这两位社
会主 义 的金融卫 士 ，其事迹立即 引
起了强烈的社会反响 。包括省总工
会在 内 的省地 县各有关部门 的负责
同志 ，对这两位英雄 的 亲属和正在

医院养伤 的淡敏玲 同志进行 了 亲切看望和慰问 。丹凤
县和商洛地区 已做 出 向 她们学 习 的 决定 ，商洛地区行
署还对她们分别 追认和授予地区劳动模范称号 。省政
府徐 山林副省长专程到 医院看望了淡敏玲 ，号召全省
人民学 习 她们的崇高精神。本报 记 者　杨乾坤
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我省各级工会为社会解难为职工尽责

已结成扶贫帮带对子115个
本报讯　我省各级工会积极组

织、参与企业间扶贫帮带活动 ，截
至目 前 ，全省 已结成各类扶贫帮带
对子 115个 ，其 中 已完成的26个项
目，可实现新增效益200万元 。

今年2月 ，省总工会对我省 “双
停”企业情况进行了全面调查 ，在
掌握情况的基础上 ，动 员组织劳模 、
技协积极 分 子 开展企业之间的扶贫

帮带活动 。各级工会
也积极为贫 困 企业排
忧解难 ，一个一个帮
助，一户一户扶持 。
据统计 ，在 目 前 已结
成的对子 中 ，有技术
协作69对 ，开 发新产
品8对 ，扩 散 产 品 13
对，协助贷款销售18
对，承包兼并7对 。

为党政
分忧 ，为社
会解难 ，为
群众尽责是

各级工会扶贫帮带活动中 的准则 。各
级工会组织鼓实劲 、办实事 ，把治表
与治本相结合 ，把促进经济发展与维
护职工利益相结合 ，拓宽了 工作领域 ，
突出 了 工会的特点 。宝鸡县总工会从
提高产品质量 ，开发新品种入手 ，帮
助6户 “双停”企业恢复 了 生 产 。咸
阳市总工会对每个帮带项 目 建 立 了档
案，还为咸 阳制线厂组织 了一次订货
会，成交40多 万元 。处于半停产 的泾
阳县绝缘材料厂 ，由 咸阳市总牵线搭
桥，和陕西广播 电视设备厂结成帮带
对子 ，开发出 适应市场需求的塑料绝
缘漆 ，销路看好 ，使该厂基本摆脱 困
境。西安钢管厂东厂仅有40多人 ，停
产达3年之久 ，经省市工会组织牵线 ，
由国营华 山机械厂将其承包 ，解决了
职工生活 出路 ，减轻了社会负担 。

（ 李 长 安　韩庚 ）

西安市总人 口 已达618万
每万人中大学生比上届普查高出近一倍

本报讯 记者16日 从
西安市统计局召开 的1990
年该 市 第 4次人 口 普 查情
况新闻发布会上获悉 ，截
至今年7月 1日 ，西安市的
总人 口 （含 13个县 区 ）已
达6179552人 ，占 全省人
口的 18.79%。

该市这次人 口 普查结
果表 明 ，人 口 情况与 第 3
次人 口 普查情况比较 ，有
以下几个特点 ：一是平均
每户 人 口 从 第 3次普 查 的
4.22人减少到3.87人 ；二
是文化结构改善 。全市每
万人 中 具有大学 、高 中 、
初中 文化程度 的人 口 ，分
别从第 3次普查 的273人 、
1 368人、2571人发展到524

人、1579

人和2976
人，增长

率分 别 为 91.94%、
15.42%和15.75%。文盲
和半文盲减少了24.16%；
三是少数 民族 人 口 从第 3
次普 查 的52250人增长 到
66185人 ，增长 了26.67%，
高出 汉族9.68个百分点 。

（ 范 国 俊 ）

全国 第二届 体育气功
研讨 会 在 西 安 召 开

本报讯 全 国 第 二届体育气功学术研讨
会，在 陕 西 省政府 的 支持 下 ，于 11月 16日 至
20日 在西安召开 。

中国 体 育 气功研究会和 《气功与体育 》
杂志社等 单位在今年 的亚运会上联合组成了
为我 国 体 育 健儿服务的 “中 国体育气功服务
队”，载誉归来后 ，又举办了 这届 以研 讨交
流气功在体育 竞技等 方面 的科学实验成果为
目的 的盛会 。国 家体委 主任李梦华任大会名

誉主 席 ，并给开 幕
式致 了 贺 电。100
多位 来 自 全 国 各
地及 香 港 、日 本 、
美国 等 海 外 气 功
团体 的 气 功 师 在
会上 进 行 了 学 术
交流和 气功表演 。

（ 吕 劲 ）
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本报 讯　（通讯 员　吴 建 立　记者
桂维 平 ）西北 国 棉七厂重视采纳职工合理
化建议 ，广 泛开展 以 “双增双节”为 内容
的群众 当 家理财活动 ，激发了广大职工 的
工作积极性 。截至10月 底 ，已完成工业总
产值16250.47万 元 ；实现利税4180.64万
元；分别 比去年 同期增长796.91万元和250
万元 。全 员劳动生 产 率 人均19284元 ，比
去年 同期增长1369元 。各项经济技术指标
已达到或超过 “国家一级企业 ”水平 。

这个厂是全 国50家纺织企业税利大户
中的前10名厂家之一 。今年 以来 ，该厂面
临原材料 、资金和市场三大 困难 的 困扰 ，
他们紧紧依靠职工办好 企业 ，调动广大职
工的劳动积极性 。把让群众 当 家理财 ，当
作“双增双节”的主要措施来抓 。通过职
代会等形式向职工亮 “家底”，引 导职工
算好 “三 笔账”：一是算减利账 ；二是算
差距账 ；三是算增利账 。通过 “算账 ”和
参与理财 ，增强职工群众的 自 信心和主人
翁意识 ，职工 自 觉少 出疵点 ，倍加爱惜企
业物资 。细纱车 间木管房职工今年 1至9月
份仅修复废 旧 纱管一项 ，就为 企业增收节
支12.13万 元 。

与此 同时 ，他们干 群一条心 ，从加强
基础管理入 手 ，一 抓增产增收 ，今 年 以来 ，
他们在提 高 细 纱 单 产 上 下 功夫 ，使细纱 单
产达 到43.11公斤 ，比 去 年 同期增加了 1.64公斤 。增
产棉 布60万米 ，增收45万 元 ；提 高 非棉产 品 比例 为
5 1.43%，增 收 176万 元 ；分 别 比 去 年 同 期 提 高
1.39%和9%。二抓节 约原材 料 。厂 部 听取群众建
议，合理搭配使用 库存原棉 ，增开27.8号低级棉专
纺，5月 初至9月 底共 生 产棉纱371.1吨 ，增收74.2
万元 ；实现定额管理 节 约原材料 ，节 支153万 元 ；
发动群众修 旧 利废80万件 。三抓紧缩开 支 ，合理 安
排，加强资金管理 工作 。今年 1至9月 份 ，这个厂 “双
增双节 ”额 已达491.2万 元 ，占实现利润 的17.12%。
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深入开展建家活动需要解决的几个认识问题
陕西 总工会副 主席　冯 银 忠

目前 ，我省各级工会正在部署和开展
深入建家工作 ，有 的 已取得了 明 显 的效果 。
但与1984年开展 的 “整顿建家”相比较 ，
这次建家的声势和动劲还不大 ，成效还不
明显 。这 既 有 受 企 业 生 产 经 营状 况 影 响
的客观原 因 ，也 有 对 这 次 建 家 认 识不 够
明确 等 主观 因 素 。其 中 有 几 个 认 识 问 题
有必 要 加 以 解 决 ，以 增 强 工 作 的 自 觉
性。

有一种观点认为 ，建设职工之家 已开
展多年 ，现在重提建家 ，没有什么新 内容 ，
因此工作 中 有松劲情绪 ；已 建成先进 、模
范职工之家的 一些 单位 ，认为重建合
格职工之家 “掉规格”，因 此工作热
情不高 。这反映了我们一些 同志对深
入建家 的新特点 ，新要求还 了解不够 ，
把深入建家与整顿建家混 同 了起来 。

这次 建 家 与 1984年 开 展 的 建 家 有 联
系，都是为了加强工会基层工作 ，更好地
发挥工会在企业 中 的作用 。但二 者又有明
显区别 。一是整顿建家的提 出 ，是在 十年
内乱结束之后 、改革开 放之初 ，瘫痪 、甚
至被取消 了 的 工会组织亟待恢复 、重建 ，
因此特别 强调 “整顿”，突 出 组织上 的整
顿和建 设 。深入建家是在十 年改革之后的
治理整顿 、深化改革 中提 出 来的 。适应深
化改革的需要 ，这次建家重点强 调 “搞 活 ”
基层 ，在促进经济 建设 、推动企事业发展
的全局 中 发挥 工会组织的作用 。二 是整顿

建家着重于企业 高层面的活动 ，深入建家
在建设企业 “大家”的 同时 ，强调建设车
间、班组 的 “小家”，把车 间 、班组的 工
会工作搞活 ，旨在 切实增强基层工会的 活
力。三是整顿建家的检查验收也听取职工
的意见 ，但主要是通过上级工会的实际考
察等 ，深入建家的检查验收 ，也 由 上级工
会组织 ，但突 出 强调贯彻落实全心全意依
靠工人阶级思想 ，真正 发动群众建家和群
众“评家”。四 是整顿建家是工会阶段性
活动 ，深入建家是工会的一项长期战略任
务。因为它 同 工会改革密不可分 ，而工会

改革 的 目 标是使工会组织群众化 、民主化 ，
使广 大 职 工 真 正 把 工 会 看 成是 自 己 的 组
织。这就规定 了 工会非把 自 己 的工作重点
放在基层 ，切实增强工会的 活 力不可 。总
之，深入建家无论方法 、形式还是 内容 ，
都有新 的发展 ，比过去建家有更高 的要求 。
已建成先进 、模范职工之家 的 单位 ，按深
入建家的要求重新建 立合格职工之家 ，不
是什么 “掉规格”，也不表明 工作退步和
落后 ，而是在实现工会长期的战略任 务中
的不断 前进和发展 。

另一种观点认为 ，目 前一些企业处境

很困难 ，甚至停产半停产 ，厂 长 、党委书
记和职工 的注意力都在生产经营 上 ，哪有
心思和精力考虑工会的建家问题 。此话似
乎有 道理 ，其实不够全面 ，因为它把工会
建家与企业 中心工作 ，以及与解决企业 的
困难割裂 了开来 。

深入建家不 同于整顿建家的一个重要
方面 ，突 出 强调工会在搞活企事业单位 中
的作用 。在企业有 困难的情况下 ，工会建
家就是千方百计动员职工 ，齐心协力克服
困难 。如果我们把建 设职工之家与企事业
的中心工作割裂开来 ，把建家仅仅看成是

工会的业务工作和解决工会 自 身问题 ，当
然不会得到党政领导和职工群众的支持 ，
而且路子会越走越窄 。

还有一种观点认为 ，深入建家费时 、
费力 ，而工会工作千头万绪 ，没有时间建
家。这种 认识是把建设职工之家与工会的
业务工作对立 了起来 。

建家与工会的业务工作是统一 的 。建
设职工之家既是工会工作 的 目 标 、目 的 ，
又是一种方式和方法 。作 为 目 标 、目 的 ，
就是要把工 会建成充满活 力 、职工信赖 、
温暖如家的组 织 ，增强对职工 的吸 引 力和

凝聚力 ，在企业 中 心工作 中 发挥更重 要的作
用；作 为方式 、方法 ，就是要通过建家 ，促
进工会的各项工作 。而工会的各项业务 工作 ，
也都是为了实现建家 目 标 ，而 且也都需要通
过建家措施落实到基层 ，因此不能把两 者对
立起来 。

又一种思想 ，是一些工会干 部有 畏难情
绪，主要 因为这次建家强调群众评议和群众
确认 ，怕深入建家过不 了群众关 。

深入建设职 工之家 ，中 心环节是加强工
会同职工 的联系 ，具体落实党的全心全意依
靠工人阶级的指导思想 。为此要求建家工作

必须从 “为了群众”出 发 ，依靠群众
建家和评家 ，在制定建家规划 ，开展
建家活动 ，总结 建家工作和 申 报考核 ，
确认职工之家过程 中 ，都要依靠群众
和尊重群众的意愿 。如果我们真正这

样做了 ，工作就有 了坚实的基础 ，无论上级
考核还是群众评议 ，都会做出 肯定的评价 。
至于我们一些 工会工作漂浮 、脱离群众 ，在
群众评家 中 不能 “过关”，甚至受到群众尖
锐批评 ，这正 是我们改进 工作 ，深入建家的
契机和动力 。

开展深入建设职工之家活动 ，会 出 现一
些新情况 、新 问题 ，存在 一些不 同 的认识也
是正常的 。我们相信这些认识 一定会在深入
建家 的 实践 中得到统一和提高 。各级 工会都
应把深入建家作为 工会的 重点 工作 ，切实抓
紧抓好 。


